
1 

《成主学堂》认识苦难 

第 5 讲：对苦难不合圣经的回应──在必将过去的世界中寻找安慰的试探 

 

 

导论 

 

扎根基督，向上成长，这里是《成主学堂》，我是张凡。我们在路上行走，总会遇到绊脚的

石头，我们的眼光究竟是定睛在这些石头上，还是定睛在前方的道路和目标上呢？我们都知

道肯定要定睛在道路和目标上。但今天我们不是想讲目标，而是要讲石头。因为虽然我们的

眼光不应该盯在石头上，我们仍然需要知道路边是有石头、有沟的，我们要小心。因为在受

苦的过程中我们太容易掉到沟里去了。换句话说，我想向大家指出路边的石头和沟来，以防

当你遇到苦难的时候掉进去。今天我们会一起探讨对苦难不符合圣经的回应。我要提醒你的

是，你不是在补足自己神学知识的不足，而是在补足自己实践所信的神学上的不足。我们来

看这这五种错误的回应会是什么。 

 

1. 咬紧牙关忍耐──神不存在 

 

我们第一个不合乎圣经的回应是，一种无神论式的回应。可能会令人惊讶的是：这种情况在

基督徒当中是非常普遍的，甚至可以说是特别普遍的。这种回应也可以说是对苦难“独自忍

受”的态度，或者说好听一点是咬紧牙关的态度。为什么我说这是一种无神论式的回应呢？

“咬紧牙关”就是说在困难和苦难面前，我要独自一人承受，我要靠着自己的力量努力前行

──好像上帝不存在一样。我要告诉其他人说，我没问题，我不是那种碰到一点小困难就惊

慌失措的人。我对待苦难的策略就是我有策略，我要按照我的策略去做，在这个时候我就成

了一个“现实的无神论者”。人类的思维模式就是我不需要帮助，人们天然地倾向于拒绝帮

助，即便在受苦中，我们也希望咬紧牙关、装作一副很好的样子，而不希望被人看作是软弱

的，或是需要帮助的。 

 

我们该如何逃避这样的不符合圣经的回应呢？我有两个建议。首先，谦卑你自己。想要自我

依赖是一种骄傲，毫不意外地，圣经让我们看到对骄傲的解药就是谦卑。彼得前书 5:6-7 说：

“所以，你们要自卑，服在神大能的手下，到了时候，他必叫你们升高。你们要将一切的忧

虑卸给神，因为他顾念你们。”这两节经文告诉我们，要认识到自我依赖是骄傲，而骄傲是

罪，所以需要在神面前认罪。同时我们需要认识到神是大能的救主，而你不是。那么表现谦

卑的方式是什么呢？是把忧虑卸给神。这并不是说我们不需要坚韧，我们需要。这里的要点

是我们的坚韧必须扎根于神的恩典和大能，而不是扎根于我们自己的忍耐力。我们需要认罪、

信靠神、卸给神。这是你成为基督徒的时候就相信的，对吗？但是在试探面前，我们却容易

忘记。如果我们想要把神撇在一边，把神放在我们身边的肢体和教会撇在一边，而企图用自

己的能力去克服，这荣耀神吗？没有！其次，思想神对你受苦的目的是什么。我知道，有的

时候我们既想依赖神，又想在神面前负起自己的责任，这很难。我们需要退后一步，并且认

识神对自己所面临和经历的苦难有何目的，当我们这样做的时候，我们会意识到自己的无能

和有限。所以，思想神对我们苦难的目的可以让我们走出自我依赖。你需要珍爱神的应许：

祂会成就那些祂所设计的目的，因为祂的目的才是重要的，并且是你靠着自己无法达成的。 
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2. 逃离──寻求假神 

 

第二种我想讲的错误回应是逃离，不是逃离苦难，而是转向其他的事物来得到安慰，这些事

物能让你在一个短暂的时空里，觉得自己好像逃离了苦难一样。然后我们擦干眼泪，发现什

么都没有改变，新的循环又开始了，你很快就会发现同样的苦难又临到了。我们可能用离婚

来逃离一个糟糕的婚姻，用拉黑来逃离一个艰难的人际关系。更多的时候，我们逃离是透过

转移注意力──转移注意力到工作、娱乐、购物、美食、打扮自己、健身、进入某个圈子，

等等。在这些逃离中，我们都是从“做这些事有什么坏处呢？”这样的想法出发，然后把时

间和精力投资在这些我们所信靠的假神所给我们的虚假盼望上，以此来逃避信靠那位真神。

圣经称这样的行为为“拜偶像”。旧约圣经中，神的百姓正是以这样的方式来面对他们的受

苦的。在面对亚述强大的军队时，他们把得到保护的盼望放在埃及的身上，而不是信靠神，

但是这样做带来的却是更大的灾难。神常常这样做事，神应许说出于祂自己的怜悯，祂要打

碎埃及这个虚假的偶像，这样祂的百姓才能学会依赖和信靠神。那么我们该如何回应呢？我

们不能休息一下吗？当然可以，但是要使用这个世界能给你带来愉悦的东西──一顿美好的

晚餐、一个假期──不是成为逃避信靠神的处所，而是成为一个帮助你更好信靠神的加油站。

思想现实中苦难带来的艰难──尽可能往最坏的地方想，因此转向这位全能的、有能力带领

你胜过苦难的上帝。福音给我们带来的好消息是，新天新地降临所带来的荣耀、稳固的现实，

远远好过任何一个你能够想到的逃离方式。 

 

3. 我配得更好的人生──回报人的神 

 

现在我们来思想第三种基督徒可能会做出的错误回应：我配得更好的人生，这一思维模式会

带来什么呢？愤怒和绝望。为什么会愤怒？因为我感觉神背叛了我，我曾经与上帝有一个约

定：我会保守我的行为清洁正直、我会跟随神，神也会给我一个优雅舒适的人生。那些糟糕

的事情不应该发生在我身上，应该发生在别人身上。我是个好人。这种想法很容易带来绝望，

因为苦难会让我怀疑我是不是并没有足够好，这时候我们就会向神发出“为什么是我？”这

样的抱怨！当我认为神这样对待我是不公平的时候，背后的事实是：神认为我的计划──得

到一个优雅舒适的人生──并不是最好的。思想旧约圣经中的以色列人，他们希望得到一个

优雅舒适的人生，因为他们是上帝的选民。但是上帝却认为这样的希望太渺小了，还不够好。

以赛亚书 49:6说：“使以色列中得保全的归回尚为小事，我还要使你作外邦人的光，叫你施

行我的救恩，直到地极。”当然，上帝对以色列那宏伟、美好的计划，对以色列人来说意味

着什么呢？意味着他们的舒适人生，不得不经常被上帝打断。在先知书中，我们读到神怎样

不断地矫正他们，神的伟大计划包括了以色列会被罗马征服，这样以色列人才会移居到罗马

帝国的各个地区、各个角落。这样，当五旬节的时候，福音第一次得到公开传讲的时候，圣

经告诉我们当时“有虔诚的犹太人从天下各国来，住在耶路撒冷。”神的计划包括了拆散祂

的选民，这样，第一批基督徒才能够更好地拥抱他们非犹太人的弟兄们和姊妹们。所有认识

神做工的人都不得不低下头承认说：上帝啊，你的计划比我的更好。亲爱的朋友，如果你遇

见苦难或难处，不要为此感到惊讶。我这样说并不是因为我是个悲观主义者，而是因为苦难

的确是跟随基督的一部分。苦难来临是因为神的计划比我们自己的计划更好，神要看到的比

我们现在经历的更好，神就给我们恩典去为此喜乐，我们也不会为作为基督的跟随者受苦而

感到羞愧。 
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4. 惧怕──神帮不了我 

 

第四种回应是惧怕，就是认为神帮不了我。基督徒会认为说，神已经尽力了，但是现况超出

了神的掌控。为什么有些开放神论神学家，拒绝承认神对未来拥有全部的知识呢？他们可能

是想要安慰那些对神的良善有怀疑的基督徒，但是结果却恰恰相反，这一神学带来的是一个

只能盼望事情朝着自己想要的方向去发展的、跟我们一样无能为力的神。但是圣经却很清楚

地告诉我们：神是掌权的神，神知道一切事──即使这些事还没有发生：以赛亚书 46:9-10

说：“我是神，再没有能比我的。我从起初指明末后的事，从古时言明未成的事，说：我的

筹算必立定；凡我所喜悦的，我必成就。”在现实生活中，即便神学最稳固的人，也禁不住

会去这样思考问题。当我们被伤害的时候，我们会很自然地倾向于认为，神可能不知道发生

在我身上的事情。但其实上帝知道，对吗？神是良善的，神掌控一切，神有能力，神也爱我

们和关注我们。这是诗篇 73 篇中，亚萨在信靠神这件事上挣扎时所意识到的。当敬虔的人

受苦时，邪恶的人却在亨通发达，亚萨因此禁不住思想信靠神，是不是毫无意义，或许那些

邪恶的人说的是对的：“他们说：神怎能晓得？至高者岂有知识呢？”但是亚萨的心发生了

改变，16-17 节说：“我思索怎能明白这事，眼看实系为难，等我进了神的圣所，思想他们

的结局。”从一个有限的、受造之人的角度，他很难理解，但是 17 节当他从上帝的角度去

思考的时候，他看到了恶人的结局，他因此就得到了安慰。最后在 22 节，他说相比于这位

有智慧的神，“我这样愚昧无知，在你面前如畜类一般。”的确会有很多时候，我们不理解

神为什么要允许这些或那些事情发生。在这些时候，我们要信靠神，并且顺服神对我们生命

所发出的，比我们更有智慧的命令。 

 

5. 神在教训我──神对我不好 

 

也有的时候，我们知道神是良善慈爱的，我们知道神有能力、神掌控一切，我想我们常常挣

扎的问题会变成：“神对我是好的吗？”这一问题可能会有两种形式出现。第一种形式是关

于罪的问题：神是不是因为什么事情在惩罚我？换句话说，他是不是因为我过去做的什么事

情，而现在让我遭遇到这件事情？第二种我们怀疑神良善的形式，是怀疑神的目的。我不想

要神在这个苦难中对我的试炼，我不想要成为上帝车轮上的一个螺母，我的神学比上帝的好。

这样想的人会在很长的时间里自怨自艾，他可能会顺服神，但确是一个充满抱怨的、不乐意

的仆人。约拿就是这样的一个例子。我们该怎样回应这种错误的想法呢？首先，我们讨论罪

的问题，神会因为一些事情而刻意地惩罚你吗？在希伯来书 12 章讲到关于管教的话题，我

的观察是神的管教是在鼓励我们，而不是在责备我们，神管教我们的目的，是为了我们的益

处。父母管教他们的孩子，是因为他们爱自己的孩子。神对我们的管教，显明了我们是神的

儿女。我们不会去管教邻居的孩子，因为他不是我的孩子。我们管教自己家的孩子。那么我

们该如何回应第二个问题呢？思想旧约圣经中的约拿。或许你知道也相信，神使用你现在的

苦难来成就祂美好的计划，问题在于，你并不认为祂美好的计划，对你来说也是美好的。更

坦诚地说，你不在乎神的旨意和目的，尤其是如果以你的舒服和快乐为代价的话。对这一潜

在的很多时候，不敢说出来的态度，我有两个想法供你们参考。第一，如果你真的不相信神

的计划是为你的益处，如果你真的不想被塑造成耶稣的样式，我想你需要质问自己是不是真

的是一个基督徒？是跟随基督是为了基督吗？还是为了一些其他的益处，比基督本身更吸引

你？基督总是会在那里，基督不改变，但是别的东西、别的益处则可能会改变。第二，对于

真基督徒来说，你也会面临这样的挣扎。你在与神摔跤，为了争夺对自己人生的控制权而摔

跤。你希望你的人生是这样的，而上帝则希望你的人生是那样的。这样的摔跤结果会怎么样

呢？如果你是约拿，神就算追到大鱼肚子里也要把你找回。所以，我可以保证你，神一定会



4 

得胜，我还可以向你保证，神总是爱你的，就像神一定会得到你一样。你需要为自己信靠神

的良善而祷告。你知道神是良善的，然而正如爱德华兹所说，你还没有“确认”神的良善，

你还没有经历神的良善和如何在神里面得到满足。所以你需要为你真正经历神的良善祷告，

你的工作和责任就是委身于这位良善的神，不是被勉强的，而是甘心的，因为知道这位神更

关心你。 


